

D'autre part, une série de bords à bandeau droit à lèvre déversée en terre cuite claire à glaçure jaune partielle appartiennent au type des pots globulaires des phases IB et IIA d'Andenne (tout le XIIe siècle). Ils proviennent des sondages 1, 2 et 6 et appartiennent aux couches de construction de M1 et M2.

Enfin, une série de tessons en terre cuite blanche, à glaçure jaune intérieure et partielle, appartiennent aux vases globulaires à fond bombé des phases I et II d'Andenne (de la fin XIe siècle au début du XIIIe siècle). Ils apparaissent dans la plupart des sondages dans des couches perturbées récentes (fosses des sépultures et remblais supérieurs) mais aussi en position stratigraphique significative : constructions de M1, M2 et de M3, occupation de M3 et destruction de M2.

On peut donc considérer que les constructions et les occupations de ces 3 éléments architecturaux sont chronologiquement très proches et appartiennent à une période comprise entre la fin du XIe siècle et la fin du XIIe siècle.

Les éléments céramiques les plus précis indiquent toutefois davantage la première partie de cette période, en ce qui concerne l'essentiel des phases de constructions :

- Sc.P.81.51 : tranchée 2
- Sc.P.81.16 : tranchée 2, tombe 1
- Sc.P.81.21 : tranchée 2, tombe 2
- Sc.P.82.18 : SD 2, M3 (construction de M2)
- Sc.P.82.122 : Berme S2 - S5, couche 2, occupation de M3
- Sc.P.82.25 : SD 2, couche 5 : construction de M2
- Sc.P.82.27 : SD2, couche 3 : construction de M3
- Sc.P.82.56 : déblais SD1 et SD2
- Sc.P.82.125 : Berme S2-S5, couche 1A , destruction M2
- Sc.P.82.14 : Sondage 2, construction M3
- Sc.P.82.74 : Sondage 6, remblais supérieurs.
- Sc.P.82.80 : Sondage 6, couche 6.

Temps Modernes

De nombreux éléments céramiques appartiennent à des récipients datés des XVIIe et XVIIIe siècles : marmites tripodes à glaçure rouille, vasque à bec verseur, plats à lait ou « crameux » en terre cuite blanche à glaçure brune.

Ils proviennent des dépôts supérieurs dans différents sondages, en particulier dans les terres argileuses rapportées dans le sondage 1 et montrent qu'il y a eu nivellement dans cette partie de la place.

On les retrouve également dans les fosses de certaines sépultures et dans un « trou de poteau » taillé au travers de M1.

Ces différents remblais, appartenant à la période moderne, montrent que les murs médiévaux avaient été arasés, avant le XVIIe siècle, qu'un espace dégagé avait pris la place de ce bâtiment ancien et qu'il était, entre autres, destiné à l'ensevelissement des défunts.

Marcel OTTE et Patrick HOFFSUMMER

8. RESTES OSSEUX ANIMAUX

Lors de la campagne 82, la couche noire, cendreuse et le sommet des argiles sous-jacentes ont fourni 261 restes osseux animaux identifiables et de nombreux fragments non identifiables.

Après un rapide examen, nous pouvons conclure qu'il s'agit essentiellement de porc (214 restes), surtout de très jeunes animaux. Le bœuf (8 restes), le chien (10, uniquement dans la couche d'argile), le mouton (1 fragment dans la couche d'argile), la volaille (15 restes, dans la couche cendreuse) et le poisson (10, dans la même couche) sont nettement moins représentés. Ces deux couches sont les seules à avoir fourni autant de restes fauniques. Ceux de la couche argileuse proviennent uniquement du sondage 2 et de la berme entre ce dernier et le sondage 5. Pour la couche cendreuse, la majorité des ossements ont été découverts dans ces sondages et le reste se répartit sur l'ensemble de la surface fouillée.

Patrick HOFFSUMMER - Catherine PETERS - Théo TEMMERMAN